

復帰後の沖縄政治史を
政治経済的「自立」をキーワードに紐解く

沖縄独自の自立構想を、歴史的事実と地理的文脈の中で考える

山崎孝中



テラスでも紹介して顶いた。されど、本土でも沖縄問題について知る人は少なくない。しかし、本書が指摘するよう、その理解は著しく歪んでいる。

アイの報道が、長い間沖縄の「被害」を伝えることに傾注し、最近では沖縄からの異議申し立てを左翼的偏向として見る風潮もあり、自立への疑いの実相が本土には正確に伝わっていないことがあげられる。沖縄への年間入域観光客

軍基地の段階的返還による跡地利用として「国際自由貿易の推進」を掲げた「国際都市形成構想」である。本書は、1990年代の大田革新県政が企図したこの構想をオーラルリポートリーの手法を用いて再検討し、それまでの本土依存型開発とは根本的に異なった、沖縄独自の自立への将来構想として評価する。

て、日本における地方分権とは何か、安全保障分担の国内不平等をどう考えるか、辺境自治体の自己決定権はどう保証されるのか、という重要な問題も提起される。特に注目したいのは、第1章で詳述される沖縄県与那国町による自立構想の展開である。沖縄の本土からの自立というテーマでは、こうして「国境離島」の問題が看過されがちであるが、今後の沖縄の geopolitics 的位置を考えると、この視点は層重要になる。

与那国は台湾に隣接する、過疎に悩む国境離島である。

本書は、繩が掲げた景氣や國の自衛隊基盤の構成と展の目的に回帰して、國民教育を懸念する公教想起され、島問題と釜山

は、1990年代
国際都市形成構想
から、日米安保再
構成によって本邦に
したのと同様に、
構想も地域自体を
を摘み取られ、陸
地の誘致を通して
みに従属しかねな
いらしい八重山諸島
市との交流は進ん
せる。

の沖定義一を衛の前線として場となる危険性は、著者は「曰中国に対する防衛者も辺境を守り要である」と頭に記す。しかし日本に求めど時代ではないと書く。沖縄問題の本質が、本書はイニシエーターが、国防や沖縄独立のから距離を置き、よう現実的ながら、辺境でのてきたかを明る。その視点は馬市（大阪市立大学）究科教授、政治でい

再び沖縄が戦争性を浮上させ、米安保体制も求められている。一方で、沖縄がどの程度を唱える立場を抱えな問題を抱えながら、自立を模索していくにあらかにしていはる新鮮である。

成されてきたか?という問題と不可分であるが、最近の「固有の領土」論の台頭や領土に絡むナショナリズムの高まりを見るごと、私たちは歴史的事実を地理的文脈の中において考えることを軽視してきたようにも思える。本書はこうした問題に気づかせてくれる数少ない書物の一つと言える。

家との政治経済的枠組の中に取
り組む。併せて現在の沖縄が再び国
際社会に影響を与えることをめざす
東アジアの地政学的環境といふ時間と空間の文脈から説明する。

この島は易で宋と国境線が化した。が進む。市との市流に活路た。その防衛そる中国の

これが敷かれて以降、いかにも軍事的で、しかもグローバル化した形で、年々、台湾を中心に、大陸の反対側である日本や韓国、東南アジア諸国などでも、その動向が影響し、いつにでも戦争が勃発する可能性がある。これが、日米安全保障の一大課題である。

る。国境離は、国家のため
にのみ国境を管理するのではなく、開かれた辺境として國
化外に結びついてこそ發展しうるのだと譯者も信じたい。
花蓮現在の東アジア情勢では、
沖縄県政全般が中國脅威論に
立脚した南西諸島防衛の言説
に引きずられていく可能性がある。このとば、本書も指

佐道明広著
沖縄現代政治史
「自立」をめぐる攻防
4-1刊 A5判二三四頁 本体一四〇〇円
吉田書店